



Encuentro de Jóvenes y Líderes Políticos

El futuro: cultura, innovación y emprendimiento

Xalapa, Veracruz.
02 Y 03 de diciembre del 2021

Juventud Zapoteca EnAcción



@UEnMexico
@municipalzap
@CentroMexicanoParaElDesarrolloLocal

Contenido

Resumen	2
Introducción	3
Presentación de la mesa de presidium:.....	4
Bienvenida y presentación del proyecto Juventud Zapoteca:	4
Presentación de avances y áreas de intervención del proyecto:.....	7
Presentación de las autoridades locales y diálogos:.....	10
Conclusiones y preguntas abiertas:.....	13



Resumen

La Memoria de Encuentro de Jóvenes y Líderes Políticos "El futuro: cultura, innovación y emprendimiento" documenta las presentaciones, discursos y diálogos que tuvieron lugar durante el evento. Se destacó la importancia del proyecto Juventud Zapoteca, financiado por la Unión Europea y ejecutado por diversas organizaciones, para empoderar a jóvenes indígenas y vulnerables en México. Se presentaron los avances del proyecto y se discutieron compromisos y acciones por parte de autoridades municipales y representantes gubernamentales. Además, se abordaron temas como la inserción laboral, la cohesión social y el rescate de la identidad cultural. El evento reflejó la colaboración entre sectores público, social y privado para promover el desarrollo local y el bienestar de los jóvenes.



Introducción

La Memoria de Encuentro de Jóvenes y Líderes Políticos "El futuro: cultura, innovación y emprendimiento" representa un hito significativo en el impulso de oportunidades y desarrollo socioeconómico para los jóvenes, especialmente en comunidades indígenas como la cuenca del Papaloapan en México. En este evento, diversas personalidades de renombre, representantes de organismos internacionales y líderes locales se unieron para discutir y promover iniciativas que fomenten la participación activa de la juventud en la construcción de un futuro próspero y sostenible. El encuentro se inauguró con la bienvenida de destacadas figuras, como Jean Pierre de la Delegación de la Unión Europea en México, María García Pizarro de la Unión Iberoamericana de Municipalistas, Héctor Aguilera Lira del Centro Mexicano para el Desarrollo Local y Alejandro Blancas del Organismo Internacional de Juventud para Iberoamérica (OIJ). Estos líderes resaltaron la importancia de proyectos como "Juventud Zapoteca", financiado por la Unión Europea, que busca empoderar a los jóvenes a través de la capacitación y la mejora de su inserción socioeconómica.

El evento también contó con la participación de representantes gubernamentales locales, quienes destacaron la relevancia de generar oportunidades para los jóvenes en áreas como el empleo, el desarrollo territorial y la cohesión social. Se presentaron proyectos concretos, como la creación de asociaciones municipales y programas de formación para el empleo, que buscan fortalecer la participación juvenil y promover el desarrollo económico local.

Asimismo, se abordaron temas cruciales como la preservación de la identidad cultural, el fomento del emprendimiento y la creación de espacios de participación ciudadana para los jóvenes. Se destacó la importancia de la cooperación internacional y el trabajo conjunto entre los sectores público, social y privado para impulsar el desarrollo integral de la juventud.



En el evento se evidenció un compromiso compartido por parte de los líderes políticos y los jóvenes presentes para promover un cambio positivo en sus comunidades, reconociendo el papel fundamental de la juventud como agentes de transformación y desarrollo. Se destacaron iniciativas como la creación de plataformas en línea para el intercambio de ideas y la promoción de proyectos juveniles, así como programas de apoyo económico y educativo para impulsar el talento y la creatividad de los jóvenes emprendedores.

Presentación de la mesa de presidium:

Se detallaron los nombres y cargos de las personas presentes en la mesa de presidium, incluyendo representantes de la Unión Europea, la Unión Iberoamericana de Municipalistas y el Centro Mexicano para el Desarrollo Local, entre otros.

Se proyectó un video que muestran las características socioculturales de la zona beneficiaria del proyecto juventud zapoteca, la cuenca del Papaloapan.

Bienvenida y presentación del proyecto Juventud Zapoteca:

Se dio inicio al evento con palabras de bienvenida por parte del jefe adjunto de la delegación de la Unión Europea en México, resaltando la importancia del proyecto Juventud Zapoteca para empoderar a los jóvenes indígenas y vulnerables y dio apertura con palabras de bienvenida por parte del jefe adjunto de la Delegación de la Unión Europea en México y encargado de negocios. Quien habló sobre la importancia del proyecto para que los jóvenes puedan involucrarse en el bienestar de sus municipios a través de capacitaciones, mejora de su inserción socioeconómica para que sean empoderados.



Siendo Juventud Zapoteca un proyecto financiado por la Unión Europea, proyecto que abre un espacio de diálogo dentro de los jóvenes e incide positivamente en el bienestar de las y los jóvenes.

Posteriormente, pasó a dar la bienvenida María García Pizarro - Vicesecretaria General Primera, Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM), quien expresó que la situación de los jóvenes, especialmente los jóvenes indígenas, y las mujeres son el grupo focal y de referencia para el proyecto. Dado que es necesario impulsar talentos, crear capacidades e impulsar el trabajo, con la finalidad de crear herramientas de cambio y transformación para empoderar a los jóvenes y generar liderazgo. Principalmente, tener en cuenta la situación que se vive en la pandemia que afecta a la población en general. Existe pobreza extrema que sacude a varias poblaciones, por lo tanto, es importante trabajar tomando en cuenta a los más vulnerables, como el 24% de los jóvenes que no tenían empleo para el año 2021.

Héctor Aguilera Lira expresó su alegría por la implementación de este proyecto, agradeciendo el apoyo de la Unión Europea y la Unión Iberoamericana de Municipalistas, hablando sobre el encuentro y el proyecto que será impulsado en los siguientes años para beneficiar a los jóvenes.

Agradeciendo ser el vínculo para que las y los jóvenes que trabajan en el territorio de la cuenca del Papaloapan tengan una oportunidad real con organismos internacionales, siendo Veracruz un estado con mucha cultura indígena.

María García Pizarro - Vicesecretaria General Primera, Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM) expresó las oportunidades de sinergia del proyecto y que se siente agradecida por ser parte de este proyecto y que los jóvenes sean considerados para este tipo de proyecto. Dado que la cooperación internacional es



muy importante y Juventud Zapoteca incide en las necesidades de las y los jóvenes con un enfoque de derechos y un enfoque diferencial.

Estas Palabras de los representantes de la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM) y del Centro Mexicano para el Desarrollo Local (CEMEDL expresaron su apoyo al proyecto y destacaron la importancia de impulsar el desarrollo local y la participación ciudadana de los jóvenes.



Presentación de avances y áreas de intervención del proyecto:

Después se procedió a escuchar y observar un número cultural.

Se invitó a tomar la palabra a Cristina Marín, agregada de cooperación de la Delegación de la Unión Europea en México, quien expresó que el proyecto puede contribuir a crear oportunidades para las y los jóvenes y avanzar en el ámbito laboral. Este proyecto, cofinanciado por la Unión Europea con una inversión de alrededor de 800,000 mil euros, es impulsado por la Unión Iberoamericana y ejecutado por el Centro Mexicano del Desarrollo Local.

El proyecto tiene distintos alcances en Oaxaca y Veracruz, buscando fortalecer la cohesión social en México mediante acciones que impulsen la inserción socioeconómica laboral de jóvenes de 15 a 29 años que se encuentren en situación de vulnerabilidad. Se está llevando a cabo en varios países. Este proyecto se enfoca en la juventud y la inserción sociolaboral a través de la creación de oportunidades laborales dignas y formales. La Unión Europea trabaja en esta temática desde hace 20 años y es un pilar de la nueva estrategia para la juventud que se sumó en el año 2019 y que seguirá siendo importante para los próximos años. Se busca promover el ejercicio de la ciudadanía mediante un enfoque de derechos humanos, de género y diferencial, lo que significa buscar maneras de responder de manera distinta a las necesidades de los jóvenes a través de un modelo de corresponsabilidad social entre los sectores público, social y privado. Es decir, se necesita el apoyo de todos los sectores para lograr impulsar la gobernanza local y la inserción sociolaboral de los jóvenes y plasmar una política pública para aumentar la empleabilidad de los jóvenes mediante capacitaciones. Como objetivo específico, se busca apoyar los esfuerzos para implementar la integración socioeconómica en los municipios de los estados y aprovechar la cultura.



Se procedió a hablar por parte de la Dra. Edna Guidi y el coordinador Ángel Manuel Rodríguez García, donde se presentó el proyecto y su área de intervención, beneficiando a 10 municipios. Se hizo una localización del proyecto en 3 zonas: la principal, la zona norte, que se compone de los municipios de José Azueta, Isla, Juan Rodríguez Clara y San Juan Evangelista, municipios del estado de Veracruz. Después, la zona centro, que se compone de Loma Bonita y Playa Vicente. Por último, la zona sur, que se compone de Santiago Sochiapan, Monte Negro, San Juan Lalana y Santiago Yaveo.

De igual forma, se recalcó el objetivo que es la integración socioeconómica de jóvenes indígenas y en situación de vulnerabilidad, los cuales son alrededor de 1,862,00 jóvenes en Veracruz y 989,000 en Oaxaca, tomando en cuenta que el 27.5% de la población total en el país es joven. Se buscó principalmente la creación de empleo joven, desarrollo territorial y cohesión social. La juventud es muy importante, por lo tanto, se tiene interés en impulsar el cambio que se está gestando considerando el rol de los jóvenes como verdaderos actores activos del cambio social.

A través de todas las actividades se espera contribuir a realizar estas acciones. Los ejes de acción del proyecto son tres: gobernanza local, donde se busca formular una política pública, la creación de una asociación de municipios, generar estructuras de gobernanza; por parte del eje 2, empleabilidad juvenil, se busca crear formación para el empleo, programas de mentorías y programas de incentivos. Además del eje 3, que tiene que ver con el empoderamiento, busca impulsar el ejercicio de la ciudadanía, la capacitación y la promoción cultural.

En cuestión de avances, tomando en cuenta el tema civil y las elecciones, lo cual permitió aprender y reflexionar, además de implementar este regias, entrando en contacto con los presidentes electos para poder dar a conocer una estrategia



relacionada con el impulso del trabajo, especialmente la creación de condiciones previas para el impulso del proyecto.

Por lo tanto, se han trabajado modelos para crear consejos municipales en cada municipio, crear espacios jóvenes y socializar el proyecto con los alcaldes electos, teniendo muy buena aceptación el proyecto. Se ha trabajado una estrategia municipal para los jóvenes que se puso a disposición de los jóvenes. Se comenzó a capacitar en un diplomado que permita generar los recursos necesarios para impulsar.

De igual forma, se tomó en cuenta el tema de la creación de una página web y un espacio joven web donde se encontrará información sobre el proyecto y un espacio joven, un lugar donde los jóvenes son los protagonistas, donde encuentran el lugar para expresar y plasmar sus motivaciones, intereses y preocupaciones.

Se habló de los apartados de espacio joven como La Voz Joven ¡Tu Voz, Tus Palabras!, un espacio para que puedas expresarte. Chispazos: Imágenes, videos y palabras inspiradoras para transformar la realidad, Expo Juventud: Muestra tus productos o servicios al mundo, Joven emprendedor, Foro Joven: Dialoga, pregunta y debate sobre los temas que te interesan. Formación: Accede a cursos y capacitaciones para complementar tu trayectoria laboral. Empleo: Recibe orientación y apoyo para encaminar tus objetivos laborales.

Se mencionaron los impactos esperados como la disminución de la pobreza y los niveles de desigualdad, esperando que 130 jóvenes vulnerables estén apoyados por el proyecto y que al menos 30 jóvenes apliquen los conocimientos adquiridos en sus emprendimientos, desarrollo de actividades económicas en los territorios, compromiso con la inserción socioeconómica de los jóvenes.



Presentación de las autoridades locales y diálogos:

Posteriormente se presentó a los presidentes electos de Playa Vicente, José Azueta, Isla, Juan Rodríguez Clara, San Juan Evangelista y Francisco Pastor Bolaños, presidente de San Juan Lalana.

Alejandro Blancas, Director para América Latina del Organismo Internacional de Juventud para Iberoamérica (OIJ), Subsecretaría de Asuntos Políticos, realizó diálogo de compromiso municipal para generar diálogo y oportunidades para los y las jóvenes, mencionando el tema de la política de juventud, una política que genere las condiciones en donde los jóvenes puedan participar en la toma de decisiones en el ámbito local y en el desarrollo de sus derechos. De igual manera, el municipio desde el punto de vista económico, político y social, siendo muy importante como promotor de desarrollo económico y del bienestar de las personas, la política pública busca generar oportunidades.



Se realizó una serie de preguntas y respuestas hacia los alcaldes, quienes expresaron la importancia de los jóvenes y sus capacidades para sacar adelante



sus encomiendas. Todos los presidentes retomaron la importancia de los jóvenes, de la cultura indígena, del desarrollo social y que dentro de sus gobiernos tomarán en cuenta a los jóvenes en la toma de decisiones, participación ciudadana y desarrollo local. Se habló de la importancia de la creación de espacios de juventud como direcciones en cada municipio. Hablando que las y los jóvenes son parte importante del desarrollo y de la toma de decisiones de los municipios, teniendo el respaldo y el recurso necesario para desarrollarse en áreas deportivas y de capacitación. Se habló del problema de la migración por falta de empleo y la importancia de la generación de nuevos empleos.

Presentación e intervención de Autoridades del Gobierno de Veracruz y Oaxaca

Christian Ochoa Zarate, coordinador nacional de jóvenes del Centro Mexicano para el Desarrollo Local, representantes del área de juventud del estado de Veracruz y del ayuntamiento de Playa Vicente, Veracruz. Estuvieron presente en su intervención donde Christian destacó la importancia de CEMEDL, una organización con presencia en Veracruz que permite las vinculaciones directas con institutos y da a conocer las necesidades de los jóvenes y de los municipios. Destacó como importantes a los representantes del Instituto de la Juventud de Oaxaca y al Instituto de la Juventud de Veracruz.

El titular del Instituto Veracruzano de la Juventud agradeció la presencia y habló sobre la importancia de las y los jóvenes, dando a conocer las políticas públicas y acciones que se llevan a cabo, siendo las juventudes el centro de la agenda de la política pública, visibilizando a las juventudes en cada una de las áreas del gobierno, hablando acerca de los proyectos solidarios. De igual forma, el Instituto Veracruzano de la Juventud realiza la vinculación de jóvenes que requieran becas para continuar sus estudios de educación superior en Xalapa. Así lo confirmó el titular de la dependencia, Jonathan Yunuel Ramírez Martínez, quien indicó que las becas de



inscripción y pago mensual abarcan desde un 15 hasta un 60 por ciento. Explicó que el beneficio es otorgado por ocho universidades particulares de la región capital como la Universidad de Xalapa y CLAES, las cuales incluso realizaron un compromiso para becar en su totalidad a jóvenes de escasos recursos. Los interesados podrán acudir al departamento de vinculación del Instituto Veracruzano de la Juventud ubicado en la avenida Manuel Ávila Camacho número 286, esquina con Heroico Colegio Militar.

Después estuvo presente Auri Sánchez del Instituto Oaxaqueño de la Juventud que demanda de los jóvenes en materia educativa, de asesoría psicológica, laboral, prevención de adicciones, asesoría jurídica y difusión de actividades culturales. Además, mencionó la importancia de la cultura, hablando sobre la importancia de generar un trabajo transversal de acciones donde se sumen fuerzas a nivel general en donde se puedan incluir políticas sociales incluyentes dentro de cada área de los funcionarios públicos haciendo acuerdos para que los años se norme el porcentaje de población joven a través de la fiscalía de pueblos indígenas y afro mexicanos enfocado a dos programas, lenguas vivas y semillas talentos, se busca a través de estos programas fortalecer a los jóvenes que tienen identidad indígena. Se busca fortalecer las 16 lenguas indígenas que se tienen en el estado de Oaxaca.

Después habló un representante de San Juan Lalana, quien expresó la importancia de impulsar el dialecto chinanteco de San Juan Lalana, para que los jóvenes sigan impulsando su cultura, su desarrollo y el rescate del apoyo al café, así mismo impulsar el empleo local, tomando como importancia instituciones como el Instituto de la Juventud en San Juan Lalana, dado a que al ser municipios indígenas casi no son tomados en cuenta.

Por parte del municipio de Playa Vicente, habló una representante quien expresó lo que espera de la administración, hablando sobre el tema de las jornadas de trabajo



en el campo y la remuneración lamentable, explicando la importancia de las fuentes de trabajo, innovar viendo al pasado regresando a los trabajos tradicionales y tomar ideas para innovar, emprender desde el pasado. Playa Vicente, al ser multiétnico, cuenta con mucha gastronomía. Después se abrió una serie de preguntas y respuestas en donde se retomó el tema de la inserción laboral y la cohesión y empoderamiento de los jóvenes a través del diplomado de agentes de desarrollo local para que los jóvenes sean líderes.

Además, se tomó en cuenta cuestiones como la importancia de la piña, donde se encuentra mucha producción de piña, la realización de una feria en donde se vendan todos los productos realizados con base de piña. La pérdida de la identidad cultural por parte de los jóvenes, impulsando el rescate de la identidad, el problema de la basura, la producción de la piña y la ganadería.



Conclusiones y preguntas abiertas:

Se resumieron los principales puntos discutidos durante el evento y se abrieron preguntas para continuar el diálogo sobre el desarrollo de los jóvenes en la región.

El evento destacó la importancia del proyecto Juventud Zapoteca y la colaboración entre sectores público, social y privado para promover el desarrollo socioeconómico



de los jóvenes en México. Se identificaron áreas de acción y se generaron compromisos para seguir avanzando en la inserción laboral, la cohesión social y el empoderamiento de esta población vulnerable. El evento demuestra un fuerte compromiso por parte de líderes políticos, representantes de organismos internacionales y líderes locales para abordar los desafíos que enfrentan los jóvenes, especialmente en comunidades indígenas. La colaboración entre estos diferentes actores es fundamental para promover el desarrollo socioeconómico y ofrecer oportunidades reales a la juventud.

Se reconoce el papel fundamental de los jóvenes como agentes de cambio y desarrollo en sus comunidades. La inversión en proyectos como "Juventud Zapoteca" y el enfoque en la inserción socioeconómica laboral de los jóvenes demuestran el reconocimiento de su potencial y capacidad para contribuir al desarrollo sostenible.

La cooperación internacional, representada por la Unión Europea y otros organismos, desempeña un papel crucial en la promoción de oportunidades para los jóvenes y el impulso de proyectos de desarrollo. La inversión financiera y el apoyo técnico son fundamentales para llevar a cabo iniciativas exitosas que beneficien a las comunidades locales.

Se destaca la importancia de preservar la identidad cultural y promover el empoderamiento de los jóvenes indígenas. Proyectos como la promoción de dialectos locales y la valorización de la cultura gastronómica reflejan un compromiso con la diversidad cultural y el respeto por las tradiciones locales.

El enfoque en la inserción socioeconómica laboral, el fortalecimiento de la cohesión social y la promoción del emprendimiento reflejan una visión integral del desarrollo. Se busca no solo ofrecer empleo, sino también crear oportunidades para el crecimiento personal, el liderazgo y la participación ciudadana activa de los jóvenes.

